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11月30日上午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《省人民政府关于省第十三届人大一次会议以来代表建议、批评和

意见办理情况的报告》、《省高级人民法院关于省第十三届人大一

次会议以来代表建议、批评和意见办理情况的报告》、《省人民检察

院关于省第十三届人大一次会议以来代表建议、批评和意见办理

情况的报告》、《省人大常委会选举任免联络工作委员会关于省第

十三届人大一次会议以来代表建议、批评和意见办理和督办情况

的报告》。第二组由李平委员召集,李平委员,杨维刚副主任,

祁圣芳、梁肇洪委员先后发言。

李平委员说,建议:1、各部门对代表建议办理态度比较认真,

反复与代表沟通,但是办理代表建议的角度要进一步转变。现在

办理代表建议主要是从代表提出的建议、批评、意见有没有对应的

法律政策来答复,如果有法律政策就考虑,没有法律政策就说搞不
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好。应该转变成代表提出的建议,如果是应当解决的,要改进工

作,完善、制定配套的政策措施,更加积极的解决问题。2、不能把

办理代表建议最终结果体现在都说满意上,有些建议确实存在代

表建议质量不高的问题,有些短时间内做不到,需要解释和说明情

况。有些代表反映说不好意思说不满意,但是对事情的办理不一

定很满意。希望落脚点放在解决问题上,而不是仅仅放在满意程

度上。3、代表建议、批评和意见应当区别办理,建议、批评和意见

是不同的,批评是针对已经有的法律政策你的工作没到位,是对你

的批评,这是改正的问题。如果说的是事实就要接受批评,改正工

作;建议是指这些问题存在,是新形势下出现的新问题,原有法律

政策没有涵盖,要想办法解决问题,促进工作。

杨维刚副主任说,代表建议、批评和意见办理是人大工作当中

非常重要的一环,也是代表大会制度所决定的,经常说制度自信,

什么是制度自信? 有一系列的制度能够把人民的心声反映上来,

有些问题是法律上规定的就按法律来解决,另一些相关部门做的

不够的批评就予以改正,法律上没有或不完善的就要完善。正是

因为有效的制度保证了人民代表大会制度能够比较有效的实施下

来。党的十九大以来,中央对于人大的建议、批评和意见与政协的

提案提出了比较高的要求,最重要的是提高建议、提案的质量。王

群秘书长报告中代表建议1227件,财政、发改等部门每年都是上百

件甚至几百件,相关政府部门也好、两院也好,没有专门的机构只

有相关部门的兼职来办理意见、建议。现在应该重质量,而不是重
2



数量。提的是高质量,办理也是高质量。关于如何提高质量,需要

多思考。中央要求把提高质量作为重点工作来解决,莲玉主任也

提出要对标向全国人大看齐。提建议时要引导代表们提出高质量

的建议。建议:1、进一步加大代表培训。新代表加强培训,如全国

政协委员素质都非常高,但是全国政协对委员的培训抓的非常紧。

不仅要学习法律,更要培训代表履职等方面。2、代表要进一步深

入基层,加强调研。如果没有深入的调研,要想提出高质量的提案

是不可能的。3、提高代表自身素质。中国特色社会主义进入新时

代。11月12号总书记提出需要推动中国特色社会主义制度更加

成熟、更加定型。要从制度建设、定型上提高自身素质和本领。4、

从根本制度的角度提高建议、批评和意见的质量。办的质量和提

的质量双向发力。各部门重视对代表、委员的建议、提案办理,这

已经是广泛的共识,并且各部门也做的非常好,不光是“两会”期间

听取代表们的意见,拿到建议以后也是认真与代表沟通办理。领

导们高度重视,省长多次亲自举行会议,人大主任亲自带队开座谈

会沟通办理,确实可以促进问题的解决。5、代表建议要进行分类,

从大数据角度来说,可以反映省里存在的相关问题。2003年到

2013年把省政协提案做了数据分析,发现所提的问题随着社会变

迁,从原来的反映社情民意比较多,再到反映大政方针;人大的建

议意见也可以反映社会发展的情况。每年听取相关部门办理情

况,也是非常好的制度体现,并且形成了广泛共识,相关质量也得

到了提高,也给党委政府决策提供了很好参考,给“一府两院”执行
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方面提供很好的建议。

祁圣芳委员说,建议:1、怎么看满意率问题? 满意率到99.

36%,代表们都反映部门同志态度非常好,面子拉不下来。我们要

清醒,不能让百分百满意模糊了双眼,要坚持抓督办的力度不放

松,坚持一把手亲自办理制度不松劲。2、要把工夫下在抓落实率

上,办理代表建议主要是解决问题,态度好固然重要,关键在于落

实。

梁肇洪委员说,建议:1、要加强代表培训,特别是新代表的培

训。提高代表建议的质量。2、政府等有关部门要进一步提高认

识。权力是人民给的,代表们提出意见之后,“一府两院”及相关部

门有责任、有义务把每一届代表建议办好。3、更加注重办理实效,

现在讲礼貌的多,讲实效的少。以前是文来文往,现在是人来人

往,但更重要的是要讲实效。4、代表建议很多,督办任务很重,联

工委工作量很大,常委会及各专门委员会要给予支持。

   
       

抄送:省委常委,省十三届人大常委会组成人员,副省长

省十三届人大常委会第八次会议列席人员

省人大各专门委员会、常委会各办事机构和工作机构

省政府办公厅、省高级人民法院、省人民检察院 (印180份)
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